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内容概要

钱斌编著的《千年一笔谈》作者合肥工业大学钱斌副教授以朴实的语言、严谨的态度，为您讲述沈括
宦海沉浮却执著追求真理的一生，带您感受《梦溪笔谈》的非凡成就和深远影响，领略中国古代科技
的创新与辉煌。

《千年一笔谈》以作者在CCTV-10《百家讲坛》所作《千年一笔谈》讲座为基础整理润色而成。
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作者简介

安徽合肥人，1970年出生，中国科学技术大学科学技术专业史专业博士。
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章节摘录

版权页：   插图：   大家知道，《梦溪笔谈》是一本笔记体著作，成书于九百多年前的北宋时期，它的
作者就是大名鼎鼎的沈括。
 什么是“笔记体著作”呢？
这是古人的一种写作方式，就是像记笔记那样，把自己的所见所闻、所知所想都给写下来。
这样的话，写出来的书在内容上就会很庞杂，而且是东一榔头西一棒槌的，非常琐碎。
所以人们读这样的书，大多是茶余饭后的消遣，或者是从里面找点八卦新闻之类的东西。
这样的书，销量也不会很大，人们也不大注意它。
 但是《梦溪笔谈》却绝对是个例外。
因为它居然是一本畅销书，在当时引起了很大的社会反响。
这是怎么回事呢？
 《梦溪笔谈》是怎样的一本书？
 《梦溪笔谈》（简称《笔谈》）很早就受世人的推崇了。
甚至在它尚未正式刊行的时候，就有人看到过《笔谈》的书稿，而且开始引用上面的材料。
有一个叫王辟之的人，写了一部《渑水燕谈录》，这是北宋笔记类作品的代表作之一。
在书中，王辟之就多处引用了这部当时尚未正式刊行的著作。
元祜二年（公元1087年），《梦溪笔谈》正式刊行，立马吸引了当时众多的士大夫和世家大族，他们
争相购买、传阅。
比沈括晚一代的张耒，是苏轼的门生，苏门四学士之一。
他在读了《梦溪笔谈》以后就说，《笔谈》所载“殊有佳处”，意思是说书中有很多好的地方。
苏轼与沈括素来不睦，他的学生能这么称赞《笔谈》，足以说明《梦溪笔谈》在当时的影响。
所以，《笔谈》就成为当时的一本热门书，并且在畅销榜上流行了一百多年，一直到南宋的中叶。
 我们这么说《梦溪笔谈》的畅销情况，有什么依据吗？
 有。
我们只要一条史料，就足以说明这个问题了。
 南宋乾道二年（公元1166年），扬州的知州要重建州学。
建学校要钱呀，政府拨款又不够，那怎么办呢？
于是决定印书，然后卖书赚钱，来补充经费的不足。
他们进行了一番市场调研，决定刊印《梦溪笔谈》。
为什么呢？
因为这是一本畅销书，社会需求量很大，甚至连政府没钱了，也“往往贸易以充郡帑”，就是靠刊售
《笔谈》来填补财政亏空的意思。
因此，刊印这本书，可以获得“亡（无）穷之利”；又不要给作者稿费，所以很划算。
而这个时候，离《梦溪笔谈》的问世已经近百年了。
 一部书能赚这么多钱，能在畅销榜上流行一百多年，可见它受欢迎的程度。
这不要说在古代，就是在当代，也算是个奇迹。
 那么，《梦溪笔谈》为什么能创造这个奇迹呢？
 能够创造奇迹，是因为《梦溪笔谈》在内容上兼顾了学术性和趣味性，材料丰富，而又生动有趣。
我们来举几个例子。
有一次，县城里面有人打架斗殴，结果把一个人给打死了。
出了人命，这可是大事情，县令就去查案。
仵作用油脂和灰汤涂抹在尸体上，但都没有见到伤痕。
没有伤痕，就没有证据；没有证据，又怎么给犯罪嫌疑人定罪呢？
就在大家一筹莫展的时候，县衙里面的一个老书吏站出来说：“大老爷不用为难，这件事其实很容易
办到。
到中午阳光充足的时候，您叫人撑开一把新的红油伞，然后把尸体挪到伞下面，再把水浇到尸体上，
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把尸体弄干净，那些伤痕就一定会显现出来。
”这算是什么办法呢？
不过大家也实在没有别的方法，县令就命令仵作照老书吏所说的去做，那些伤处果然就清楚地显现出
来了。
    这个老书吏所说的方法，有没有什么道理呢？
有的。
我们平常所见的太阳光，其实是由红橙黄绿青蓝紫七色混合而成的白光。
在这种混合光下，伤处不容易分辨。
新的红油伞的作用，就是从太阳光中滤取红色波段光，这种单色光可以提高伤处与周围皮肤的反衬度
，从而达到验伤的目的。
在法医科技不发达的古代，这个方法是非常简单有效的，当时江淮一带的官府就往往采用这个办法来
验伤。
    第三个例子，是一个军事秘密。
    我们现在看一些文学作品，描写了古人偷袭敌军营寨的情况。
一方军队乘着月夜，悄悄掩进到对方营寨附近，然后突然发起攻击；对方毫无防备，仓促应战，结果
大败溃逃。
其实，在古代，这种偷袭敌军营寨的做法是很难成功的。
因为对方可能远在几里外就知道了。
这是为什么呢？
古代士兵有一种装备，就是装箭用的箭袋。
这种箭袋，有的是用牛皮做的。
因为牛皮坚韧，所以做出来的箭袋是中空的。
有点笨重。
白天，士兵们用它来装箭矢；到了晚上，把箭倒出来，还可以放在头下做枕头。
正是这个箭袋枕头，暴露了敌军的行藏。
《梦溪笔谈》说，中空箭袋“虚能纳声”。
这是什么意思呢？
箭袋中空。
就可以产生共振，把远处微弱的声音放大，甚至连几里外人马走动的声音都能听见。
枕着箭袋睡觉的士兵，一听到声响有异，就会爬起来御敌。
所以，有了这种装备，要想偷营拔寨而不被敌军知晓，那可不是一件容易的事情。
    像陨星坠落、红光验尸、中空箭袋这样的例子，在《梦溪笔谈》中还有很多。
《笔谈》涉及了政治经济、哲学历史、军事、科学技术，甚至音乐、诗歌、书画等各个学科领域，可
以说，《梦溪笔谈》就是一部百科全书，它是反映北宋社会情况的全景式画卷，这为我们全面了解那
个时代提供了许多第—手资料。
    尤其值得一提的是，《梦溪笔谈》有三分之一以上的篇幅，记述了自然科学方面的内容，而且有许
多原创性的，甚至是领先当时世界的论述。
中国影响世界的“四大发明”也有两大发明（活字印刷术、指南针）出现在这本书当中。
因此，《梦溪笔谈》就具有了极高的科学研究价值，——这一点特别为当代人所看重。
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后记

校完《千年一笔谈》的初样，我长长地嘘了一口气，一股惆怅袭来。
我有一种想哭的冲动。
    我是一个愚拙的人，——这不是谦词，而是实事求是。
所以我做事总比别人费点力。
    举个例子吧。
考高中的时候，我没有考上重点，我知道，是一道化学题做错了。
这道题在参考资料上出现过，我做了，还把答案都背了下来，可谁知道，答案居然是错的呢？
    过了几年，该考大学了。
当时，我所在的中学第一次开文科班，我是文科班里成绩最好的。
父母的希望、学校的希望和我自己的希望聚在一起，却在高考之后落了空，我离本科分数线差了2分
。
当时有一个“定向”的规定，现在大家可能不太知道这项制度了。
就是师范类院校可以对签约毕业后到老少边穷地区工作的考生。
降分录取。
因为这项政策，我才连滚带爬跨进了安徽师范大学的门槛。
    数年后，我考研究生。
要考的专业录取五人，我是第六名，排在前面的一位因为某种原因不上了，我这才跌跌撞撞进了合肥
工业大学。
研究生别人读三年，我读了四年，才马马虎虎毕了业。
    研究生毕业了，又去考博。
我冒冒失失选了一个专业，连考两次，才笨笨磕磕进了中国科学技术大学。
这个专业叫科学技术史，是个理工科专业。
文科出身的我就读，可就费了老鼻子劲。
人家读三、四年，我一直折腾了七年多才熬出头。
    毕业这年，我已年届不惑。
不惑就是不疑惑。
可是四十岁的我却还满脑门子问号。
    记得多年前，有一位叫潘晓的作者，在《中国青年》上发表了一篇《人生的路啊，怎么越走越窄》
。
这篇文章在当时很有名，曾经引起广泛争议。
记忆中的我，好像也在班级的发言里，狠狠地批评了作者，博得了一片掌声。
掌声过后，四十岁的我，站在人生的十字路口，却也有着和潘晓一样的困惑。
    2001年，我正儿八经地当上了一名高校教师。
由于一些学生的传统文化和科学素养比较差，为了教好他们，于是我想走一条文化和科学普及的路。
后来读了科技史的博士，倒是给了我走这条路的勇气。
这些年来。
我研读了《西游记》、《梦溪笔谈》、《洗冤集录》、《天工开物》等书，这些书都是世界级的大书
，都是应该向大家推介的好书。
还有四大发明，这四个让国人引以为傲的伟大成就，究竟是怎么回事昵？
但是，对它们的研究和介绍，要么太深了，让人看不懂；要么就太浅了，没有抓住精髓。
能不能有一条既能融合学界的成果又符合大众新口味的路径呢？
我觉得这条路应该有入去走，也肯定能做出一点成绩。
    只是这条路太难走了，它似乎不是一个大学老师该干的事情。
我得不到必要的科研经费资助，也找不到听众。
我的同学、朋友和同事，做学问的有的评了教授，去赚钱的也有了不少进账，可我还是一无所有。
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不仅如此，“尸位素餐”的我，还遭到不少白眼和冷遇。
我的人生该怎么办呢？
后半生的路该怎么走呢？
    我有点不服气。
愚拙不是白痴，——要真是白痴，那也不会有什么想法了。
我知道自己唯一的长处：能吃苦，肯拼命干。
我在合工大和科大有点小名气，不过这可不是什么好名声，而是一组数字：我的博士开题报告，做了
二十三遍；获取博士学位必须发表的两篇“重量级”论文，各修改十遍；博士论文也修改十遍；读博
总共用时七年零两个月。
事后想想，如果其中任何一次我放弃了，也就不会有今天了。
只是我也付出了“惨重”的代价，我的眼病从此落下，可能今后将伴我终生。
    只是这唯一的长处能否改变我的人生呢？
    大概两年前，一次偶然的机会，我和《百家讲坛》的一位编导联系上了，她叫马晓燕。
这位马老师，温柔、睿智，而且极有耐心，她可以说是我人生路上的一位贵人。
马老师告诉我，要想上《百家讲坛》，要先学会在镜头前流畅地表达。
    妻子于是架起小相机，来拍摄我演讲的视频。
我怎么也想不到，自诩在课堂上潇洒自如的我，在镜头前却怎么也“帅”不起来。
只觉得嘴也张不开了，眼也没地方瞧了，手也没地方摆了，腿也发抖了。
自然，这第一次的半小时录像很失败很失败。
我很沮丧。
    妻子关掉相机，来到我身边，轻轻地拍拍我的肩，微笑着说：“没关系，休息一下，我们再来。
”看着她，我突然来了精神，于是开始录第二遍，果然好多了。
然后又录了第三遍，第四遍，⋯⋯    我把比较好的几段，在网上传给马老师。
她看后提出了几条注意事项，于是我又开始练习。
这中间往返多少次已经不记得了，不过我记得自己练习的次数：七十三遍。
当我把最后几次的录像传给马老师时，她没有再说什么，——这一关算是过了。
    接下来是磨合选题。
其实我一开始申报的，是一个关于《西游记》的选题。
我花了五年时间，写了一部关于《西游记》的书稿，八十一章三十四万字，其中有不少自已的观点。
我觉得讲《西游记》，可能观众会更喜欢；并且当时《百家讲坛》还没有人讲《西游记》，算是补缺
补差吧。
    不过马老师认为不妥，主要原因可能是太长了，我这个新手不太容易把握。
最终，她帮我确定了这个关于《梦溪笔谈》的选题，后来定名为《千年一笔谈》。
主要讲的，是关于《笔谈》自然科学方面的内容；这对于《百家讲坛》来说，也是一次新的尝试。
    不过，要把《梦溪笔谈》的内容写成讲稿可不容易。
博导知道我要上《百家讲坛》，很高兴，交代我“不要出错”。
学术上“不出错”，我大体可以做到。
我搜集了三百多篇论文，我在《千年一笔谈》里讲的，凡是定性的东西，一定有一篇以上的学术论文
作为支撑。
但是，怎么把《笔谈》中那么多学科门类的科学知识，讲得浅显易懂呢？
    这可让我很踌躇。
我写“天文历法”，一开始就是把科大对沈括天文学成就研究的有关内容编写进去。
但是写到一半，就放弃了。
因为那怎么看，都是科研成果汇编，而不是一篇讲稿。
后来我想了一个办法：我写一段，就读给妻子听，如果她听得津津有味，或者向我提问，就用；如果
她听得迷迷糊糊，或者干脆睡着，就重写。
为了吸引她，《西游记》、《三国演义》、《水浒传》中的故事，也被陆陆续续写进了讲稿。
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妻子有孕在身，据她说，孩子听到我读稿子。
会在肚子里动，——这就是我家的胎教了。
    写好的稿子，还要传给马老师，请她提提意见，然后再修改。
就这样，每一讲大概都修改了十次，全部十讲修改了百余次。
因为长时间高强度用眼，还曾经短暂失明过一次。
    那一天，应马老师邀请，我到北京试讲。
站在深蓝色的背景之前，面对着高高低低的镁光灯和摄影机；下面是《百家讲坛》的听众，眼前是耀
眼的灯光，这一刹那，我确实有点紧张。
旋即，我又平静了下来。
我做了那么多努力。
做了那么充分的准备。
我怕什么？
我紧张什么？
不知怎的，我找回了在课堂上的那种感觉，轻咳一声，开始讲我的课。
在讲坛上都讲了些什么，现在不记得了。
下了讲坛。
马老师微笑着迎接我，她对我说了这样一句话：“钱老师，要不你回去准备后面的稿子？
”——我知道，我成功了。
    后来，录像的第一、二讲合并，被制作成九讲的系列讲座。
《千年一笔谈》在2012年春节播放的时候，爱女雪晴刚刚出世十天。
妻子抱着她看我的节目，小家伙听到声音，瞪着眼睛瞅着电视机里的爸爸，眼睛居然眨也不眨。
我的宝贝，《千年一笔谈》的第一位听众，这声音，你熟悉吗？
    十年的困顿和摸索，两年磨剑。
这一段人生历程，对于我来说，一是找到了一条属于自己的路，二是获取了在这条路上走下去的信心
。
    上了《百家讲坛》，我未必就是什么“家”。
我也没有什么诀窍，没有什么秘密，更不要谈什么“学识渊博”。
我有的，只是一个字，“于”；或者再加一个字，“苦干”；也可以再加一个字，“拼命干”。
    我很欣赏蒲松龄的一副对联，抄录下来，和大家共赏。
对联是：有志者，事竟成，破釜沉舟，百二秦关终属楚；苦心人，天不负。
卧薪尝胆，三干越甲可吞吴。
    责编陈丹丹女士要我写一个“后记”。
可是，校完《千年一笔谈》的初样，我却写下了上面这一大段并不靠谱的文字，既不严谨，也欠考量
。
但是却很真实。
谨以这一段真实的记录，献给关心、爱护和帮助过我的人！
    钱斌    2012年3月于合工大
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编辑推荐

《千年一笔谈》以作者在CCTV－10《百家讲坛》所作《千年一笔谈》讲座为基础整理润色而成。
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